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为何瞄准健康产业？

海归回国创业，有的人回归传统，进入
“接地气”的行业；有的人钟情高科技项目，
将目光盯在“高大上”的产业。而如今，越
来越多的海归瞄准健康领域，希望尽自己的
微薄之力，为国民健康做出贡献。

朱海鹏曾在美国芝加哥大学医院学习，
做全科医生已经有 8 年的时间了。回国后加
入了首都医疗优合诊所。他的办公室温馨明
亮，令人十分放松。“在我 10 岁的时候，我
的母亲长了乳腺纤维瘤。我的父亲拿着纤维
瘤的样本时，双手是颤抖的。那个时候我便
决定朝医学方面努力。学成后我回到祖国，
因为是祖国培养了我。我希望在学成之后，
通过自己的学识和能力为祖国和人民做出自
己的一点贡献，所以在最佳的年龄回来报效
祖国。”

范子田本科毕业于北京大学，在做了
几年医生后存在一些困惑，于是奔赴美国
的哈佛大学就读医院管理专业。现就任首
都医疗集团总监，爱育华医院董事长。范
子田说：“当时放弃医生的铁饭碗去美国深
造还是十分犹豫的，当时我丈夫说了一句
话‘中国有千千万万个妇产科医生，你留
下来只能是其中一个。但是中国不缺少优
秀的妇产科医生，缺少的是一个可以搭建
一个更好，更大平台的医院管理者。’于是

我选择去美国。当我学成之后我的丈夫又
对我说：‘国内等着你的机会会更多。”于
是我选择回到中国，看看我能为祖国做些
什么。”

岳红文，1997年获得中国医学科学院北
京协和医学院阜外心血管病医院医学博士学
位，2000年获得美国约翰·霍普金斯医学院医
学博士后，于2012年，回国创立了烟台上医
互康医学科技有限公司。岳红文说：“改革开
放以来，中国经济飞速发展，但国人的健康
状况并不十分乐观。大健康产业属于朝阳产

业，现在我把自己所学的知识与经验变成一
个健康产业的品牌。希望将自己的多年所学
和研究成果应用于国内医学健康领域，特别
是让像我的父母一样的中国中老年人享受到
真正健康科学的养老服务和家庭医生服务。”

陈曦曾就读于英国的西敏寺大学，回国
后创办了 25+健康定制公司。从建立伊始，
凭借自主研发的“三大体系、十大系统”的
亚健康管理体系，解决了社区居民的日常亚
健康管理问题。当被问及为何选择健康产业
时，陈曦这样说道：“中国正处于高速发展的
阶段，这是一个非常好的时机，所以我选择
回国发展。如今，国家有政策支持。在国务
院办公厅关于 《中国防治慢性病中长期规划

（2017—2025年）》的通知中，再次明确社区
分级诊疗的工作重要性。医改政策的呼唤，
就需要热衷于健康行业的人积极响应，大家
共同来推动健康产业有序发展。我们整合优
质的境内外医疗资源，提供个性化的健康管
理方案，为客户提供完善的健康管理解决方
案。”

与就医问药有何区别？

马云说：“健康产业不是建设更多的药
厂，而是我们做的好的话，以后应该是医
生、医院、药厂越来越少。”健康产业不是传
统的就医问药，而是在其基础上继承发展，
提前保健，预防疾病。

陈曦说：“我们是全程
健康管理专家，是居民健
康的规划者和管理者。我
们为每位顾客制定健康管
理 档 案 ， 进 行 健 康 干 预 。
通 过 健 康 理 疗 、 健 康 指
导、膳食指导、作息指导
的方法指导健康状况。对
于出现疾病的客户，我们
会帮助客户对接到境内外
优质的专科医院，开辟绿
色就医通道，让客户就医
过 程 舒 适 、 放 心 、 愉 悦 。
而不仅仅是生病，看病。”

“我们通过移动互联网
平台，整合国内外一流医
疗 资 源 ， 利 用 电 脑 测 评 ，
云计算以及远程医疗等国

际先进医疗技术手段，提供国际水准的一
站 式 全 方 位 的 家 庭 医 生 服 务 。” 岳 红 文
说。公司每个周五都会举办社区联欢会，
专业的营养师会为社区老人讲解健康营养
知识，告诉老人应当如何饮食和保健。老
人 还 可 以 欣 赏 节 目 ： 诗 朗 诵 、 吕 剧 、 京
剧、经典老歌等。岳红文补充道：“许多
慢性疾病都是由不良的生活方式和饮食习
惯造成的，而心理健康和身体健康密切相
关，因此让老人保持乐观积极的态度至关
重要。”

荆棘与鲜花并存

任何事情都不是一帆风顺的，都是要经
历过一番挫折才能看见光明。在做健康产业
的道路上，海归付出了心血与汗水，同样也
收获颇丰。

朱海鹏说：“医疗保险还没有在高端诊所

的诊费上倾斜。国民还没有真正能够拿着普
通医保就可以享受高端医疗的实惠。如果在
国家医疗保险制度的允许的前提下，采用国
家和个人各付部分费用的方式，可以加速中
国医疗制度的改革，并通过各种独资和合资
的高端诊所为国民健康及健康管理提供更好
的、切实可行的帮助。但现在可以逐渐将国
外的健康理念和健康管理的方案一点点与中
国国情相融合，真正可以为中国健康管理之
道作出一些实际而有意义的探索。”

随着社会的发展，人们越来越重视身体健康，健康意识不断增强。
养生、保健成为人们日常生活中必不可少的一部分，“大健康”产业越
来越火爆。据悉，马云花10亿元收购中信21世纪公司，改名“阿里健
康”以凸显进军健康产业的决心。马云说：“下一个超越我的人，一定
在健康产业。”如此一个大商机，海归当然不会错过。

古话说时势造英雄，而今大环境亦
同样塑造了优秀创业者。海归回国创业
后的每一个决定都是对创业环境进行一
番审视后做出的。无论是因为出台政策
扶持二三线城市而出现的海归涌入二三
线城市潮，还是因为国民关注健康事业
而促使海归瞄准健康产业，都是创业环
境具备了一定的基础才促使海归做了此
番抉择。

享受创业优惠，海归更要不忘初
心。在优渥的创业契机之下，海归难免
想做一番大事业：回家创业的想要造福
家乡，选择健康事业的也心系国民健
康，而那些选择回基层“接地气”创业

的海归又始终坚信“三百六十行，行行
出状元”，秉承了一颗最有力量的赤子
之心。只是创业路难，成功路险，好不
容易披荆斩棘一路走来的英雄，怕也是
会因为路太长、太弯而忘记最初的本
心。

磨难终究会过去，守得住最初赤子
心的才是最难得的创业者。

朱海鹏 （左） 与工作人员模拟治疗产后抑
郁症患者 宋滟鞠摄

走得再远也别忘了初心
齐 心

单身男女多 派对来搭桥

当下海归的单身派对活动较多。海归参加此类活动的原因多种多样，参
与的热情各不相同，因而这种活动对海归交际圈起到的作用也是不同的。

谈起本次活动的初衷，活动负责人李女士说：“这是为了帮助侨界人
士、海归学子中的单身精英扩大社交圈子，丰富业余生活。在这一契机之
下，也想为渴望甜蜜爱情的朋友们牵线搭桥。”

刘凡 （化名） 曾在英国留学，最近回到国内。他刚25岁便在父母的
催促下来参加“相亲大会”。“被迫”参加这场活动使得他在现场表现得
不那么积极。他说：“我认为单身派对这种活动吧，对海归找对象有一
定的帮助，但是帮助不大。因为只有自己有找对象的想法，才能真正去
找自己的意中人。”

林先生曾在法国留学，之后又在法国生活工作8年。他对这活动有
不同的看法：“海归在国外生活时间比较久；回国后，与国内的朋友圈
几乎脱节。我刚回国，这类活动的好处就是可以帮我打开圈子。但是，
这种活动参加太多就容易进入一个‘死循环’，总是处在一个‘你看上
我，我看不上你；或者我看上你，你看不上我’的境地中迟迟定不下
来。”回国后，林先生面临的尴尬是找女朋友时，总是被嫌弃年龄较
大。他也曾在这种活动中遇到过心动的女性，但是因为年龄的差距，女方的
家人不赞同，就只能放弃了。“我觉得应该还是缘分不到，不然年龄也不是
阻碍。”林先生自我解释说。

原因多样化 目标很明确

当下这类活动比较多，海归参与也有多种多样的原因。
“我是来完成‘任务’的。”刘凡无奈地说，“刚一回国父母就开始担心

我找不到对象，让我来这里参加活动。要不是父母太
殷切，我不会过来的。”

林先生则与他相反，他说：“我来这里确实是为了
寻找另一半。在单身派对能遇见经历相似的人，比较
有共同话题。”

谈起选择另一半的标准，李女士作为活动负责人
表示：“我希望他与我志同道合，要有共同语言。”

“我想找一个要求不太苛刻的。找老婆不是挑演
员，我肯定找一个能过日子的。身体健康，心态阳
光，在一起相处愉快就可以了。”林先生说。

有的人会给自己的另一半定一个具体的标准，但
也有人享受目前的单身状态。

“我目前找另一半没有很具体的的标准，本人对单
身生活比较满意。”刘凡坦言。

回国还单身 长辈操碎心

到了一定年纪如果还是单身的话，这单身的状态
可真是急坏了父母。

当天的活动上有许多海归的父母替海归去“相
亲”。在我们与刘凡交谈的过程中，一位四五十岁的女
士走过来问了他的年纪后十分遗憾地说：“哎呀，不
行。你比我女儿小，不合适。”在与这位女士交谈后得
知，她的女儿从英国留学回来后一直是单身状态，这

让做母亲的很着急，只好替女儿来相亲。
无独有偶，刘阿姨也是来替自己的侄女找男朋友：“我侄女从小就跟我

很亲近。她现在单身，我比她父母还着急。侄女从小就内向，不太会与别人
交流，我只好来这里替她看看有没有好小伙子。”

长辈们为海归单身问题操心，多数海归也表示理解。
“对于父母逼我来找对象这个事情，我不反对也不支持。毕竟父母总是

希望子女能有一个好的归宿。”刘凡说。
面对父母着急的心情，林先生也十分理解：“父母的催促可以理解。自

己年纪不小了，父母着急也是人之常情。”

初见郑文，与我想象中的大不相同。
这个微信语音中轻言细语，时常在朋友圈
晒旅行和读书的姑娘，以一副爽快干练的
姿态出现在我的面前时，打翻了我之前所
有的印象。在采访过程中，聊到起兴处，
郑文时不时地发出爽朗的笑声。

说起创业，郑文表示，她还在英国读
硕士的时候，就注册了北京优果文化传媒
有限公司，一边学习，一边创业。“既要
完成学业任务，还要兼顾创业公司的工
作，感觉自己分身乏术。”谈及这段经
历，郑文自信的笑容洋溢在脸上。多年前
那个面对学业和创业双重困难的姑娘早已
被岁月磨炼成了如今坚韧达观的模样。

郑文的留学经历丰富多彩。郑文说：
“我本科和第一个硕士学位读的都是商
科，后来申请剑桥大学的商科硕士被拒。
但在剑桥大学或者牛津大学继续学习的意
愿非常强烈，所以我重新申请了自己感兴

趣的专业——社会人类学。”
在伦敦攻读第一个硕士学位时，郑文

就有了创业的想法。于是，在繁重的学业
之外参加各种各样的创业大赛成了她留学
生活的重要组成部分。“参加伦敦WEST-
FOCUS创业计划大赛时，我拿到第2名的
成绩，同时我也是第一个获得该奖项的中
国人。”郑文骄傲地讲起这段经历。

从商科到人类学的跨专业经历是郑文
人生中一次重要的转折。郑文说：“我在
国内上大学的时候，就特别想读新闻系，
想成为一名战地记者站在事件现场报道新
闻。但是我的父母像中国大多数传统的父
母一样，认为女孩子不可以去从事那么危
险的工作。他们认为我读商科毕业之后，
在金融领域找一份安安稳稳的工作不仅体
面，收入又不错。在这之前，我一直都听
从家人的建议。”

但在骨子里，郑文对媒体有着一股不
肯放弃的劲儿。2012 年伦敦奥运会期间，
正在英国读硕士的郑文协助北京奥林匹克
运动会组织委员会首席代表李宏，在伦敦

演播室主持奥运下午茶等节目，并采访当
时的伦敦市长、学校校长、英国达人秀冠
军保罗·波茨等各色各样的人物。

2009年正式注册公司开始创业只是郑
文实现愿望的一个开端。“刚开始在英国做
一些国际文化交流相关的事情。比如，协助
国务院新闻办拍摄对外宣传纪录片《中国
民间故事》《中国人的现代生活》，还有一些
非物质文化遗产的纪录片。把中国传统文
化输出去需要一个熟悉东西方文化的人，
我当时就担任这样一个角色。但是因为学
生时代没有太多的实际经验，这种理念和
实际操作方法还存在一定的差距。”郑文说
道。

于是，毕业后，郑文选择先到香港投资
银行工作。积累了经验之后，2015 年，郑文
开始全职投入创业公司。然而，全身心地投
入也不能保证创业之路一帆风顺。

“去年是我人生中特别沮丧的一年。

我和一个网络平台签约合作录制一档大型
综艺节目。在投入大量的人力财力完成前
期的准备工作后，平台毁约要给我们策划
的节目重新定级。这就意味着我无法拿到
自己应有的资源去制作节目。而且对方做
的诸多事情都让我觉得无法合作下去了。
因为我的朋友也投资了这个节目，两三千
万的资金，我不能让他们替我承担这么大
的风险。于是，我就叫停了这个节目及时
止 损 ， 自 己 承 担 了 前 期 准 备 的 所 有 费
用。”聊起这件事，郑文掩饰不住她的沮
丧和遗憾。

虽然精心策划的节目没能录制播出，
但是郑文目前正
在计划出版自己
的书。“我研究
了全球所有的节
目模式，无论这
个节目上没上，
我觉得要给那段
时间的努力一个
交待。”郑文说。

创业像一场马拉松
苏 木

创业像一场马拉松
苏 木

海归瞄准健康产业
宋滟鞠

岳红文在某高校为老师讲健康知识

（本版部分图片来自于网络）

范子田在中国医院院长年会上演讲
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海归鹊桥会还有啥用？

海归很淡然
父母更激情

吕程程

日前，北京海归协会举办“‘侨’你入
眼”海归相亲活动，吸引了海归或其家人踊
跃参加。现如今，这种类型的单身派对几乎
每月都能见到数场；而这种单身派对是否真
的能够帮助海归找到另一半？海归心目中的
另一半又是什么样的呢？

不仅是医生 更像是“管家”


